



Exposition en prêt



NOUS SOMMES L'AVENIR

LES
ORPHELINS +
DU GÉNOCIDE DES ARMÉNIENS



Rhône-Alpes

isère



Valence
Romans
AGGLO

INTRODUCTION

Le 24 avril 1915 débute à Constantinople l'exécution du plan d'extermination des Arméniens de Turquie qui fera près de 1,5 million de victimes.

Les rescapés de ce génocide, principalement des jeunes femmes et des enfants, sont alors dispersés dans le Proche-Orient : certains sont abandonnés à leur sort, d'autres ont été adoptés ou enlevés par des familles turques, kurdes, arabes ou bédouines.

Dès la fin de la guerre, des institutions occidentales ou arméniennes vont rechercher ces rescapés, les retrouver souvent, parfois les racheter. La population ainsi récupérée est estimée à 120 000 personnes. Les jeunes femmes sont regroupées dans des refuges, et les enfants dans des orphelinats. Tous ces efforts visent à rassembler ce qui reste du peuple arménien dans l'espoir de parvenir à une reconstruction nationale. À partir de 1922, la victoire des troupes kémalistes engendre un l'exode massif des derniers survivants arméniens et plusieurs orphelinats sont transférés en France. Devenus adultes, ces orphelins s'adapteront à leur terre d'accueil dont ils deviendront citoyens et constitueront le socle principal de la communauté arménienne en France.

Cette exposition est un hommage à ces femmes et ces hommes privés d'enfance, à leur courage, à ce qu'ils ont construit et enseigné à leurs descendants.

Exposition réalisée par la Maison de la Culture Arménienne de Grenoble à l'occasion de la commémoration des 100 ans du génocide des Arméniens, et diffusée par Le Cpa.

Commissariat : Antoine Bédrossian, MCAGD

Conseiller scientifique : Vahé Tachjian

PLAN DE L'EXPOSITION

LES ARMÉNIENS DANS L'EMPIRE OTTOMAN

- Une présence ancienne sur le territoire
- Entre tradition et modernité

LE GÉNOCIDE

- La destruction, 1915-1917
- L'effacement de la présence arménienne

SAUVER LA NATION

- Rassembler les femmes et les enfants rescapés
- Un exemple de solidarité internationale : le Near East Relief
- L'auto-sauvetage à l'œuvre : l'UGAB au Proche-Orient
- Un foyer arménien en Cilicie: derniers espoirs et désillusions

AU CŒUR DE LA FRANCE, DES FOYERS D'ORPHELINS ARMÉNIENS

- L'école-orphelinat Tebrotzassère
- L'œuvre « Notre dame de la montagne » de l'abbé Chaperon
- L'orphelinat de la Fondation Howard Karagheusian
- L'orphelinat des Hamelines

L'INTÉGRATION SOCIALE DES ORPHELINS ADULTES

- Un programme de suivi social

PARCOURS DE VIE

- L'orphelinat pour souvenir commun

COMPOSITION DÉTAILLÉE ET CONDITIONS DE PRÊT

Exposition « Nous sommes l'avenir »

- **19 panneaux autoportés de type roll-up / Format 85 x 210 cm**
> Valeur unitaire d'assurance : 250€ TTC
- **19 éclairages des Roll-up**
> Valeur unitaire d'assurance : 30€ TTC
- **13 reproductions format 50x40cm**
> Valeur unitaire d'assurance : 50€ TTC

TOTAL : 5790€

Coût du prêt

Tarif : gratuit

Transport et accrochage à la charge de l'emprunteur

Conditions du prêt

Durée du prêt limitée à 2 semaines dans les établissements scolaires

Autres : nous consulter

Communication

Mention obligatoire sur tous les supports de communication relatifs à l'exposition :

*Exposition conçue par la Maison de la Culture de Grenoble et du Dauphiné,
et diffusée par Le Cpa de Valence*

+ logo du Cpa à faire figurer sur tous les supports de communication relatifs à l'exposition

APERÇU DES PANNEAUX



ՄԵՆՔ ԵՆՔ ԱՊԱԳԱՆ

Le 24 avril 1915, à Constantinople, l'édification du plan d'extermination des Arméniens du territoire de l'Empire ottoman est voté par le conseil de guerre.

Cette opération est un hommage à ces hommes et ces femmes, privés d'avenir, qui ont été assassinés par les forces armées ottomanes, sans aucune raison, dans le cadre de la politique de nettoyage ethnique menée par le régime turc, au cours de la Première Guerre mondiale.

NOUS SOMMES L'AVENIR

LES ORPHELINS DU GÉNOCIDE DES ARMÉNIENS



LES ARMÉNIENS DANS L'EMPIRE OTTOMAN

UNE PRÉSENCE ANCIENNE SUR LE TERRITOIRE

La première trace du nom « Arménien » se trouve sur des monnaies, gravées vers 550 av. J.-C. sur le royaume de Bactriane, l'actuelle région de l'Afghanistan, au sud de l'actuelle Turquie.

En 1072, les arméniens ont été assimilés à l'Empire ottoman. L'assimilation s'est faite par le mariage et par la conversion à l'islam. Les arméniens ont été assimilés à l'Empire ottoman par le mariage et par la conversion à l'islam. Les arméniens ont été assimilés à l'Empire ottoman par le mariage et par la conversion à l'islam.



DANS LES PETITES VILLES, UNE PARTIE IMPORTANTE DE LA POPULATION ARMÉNIENNE VIT DES TRAVAUX AGRICOLES, CULTURE MARCÉDÉES, VIGNICOLES ET PROPRIÉTAIRES; DANS LES CENTRES URBAINS, ELLE EXERCE LES MÉTIERS ARTISANAUX ET PRÉPARE DES TRADITIONS ET UN SAVOIR-FAIRE SÉCULAIRE.

DANS LES GRANDES VILLES COMME CONSTANTINOPLE ET SYRIE, LES ENTREPRENEURS ARMÉNIENS INTÉROUSSENT DES INDUSTRIES TECHNIQUES EN VOYANT LE DÉVELOPPEMENT. LE COMMERCE ET LA FINANCE SONT ÉGALEMENT DES DOMAINE DANS LESQUELS LES ARMÉNIENS SONT PRÉSENTS.

LES ARMÉNIENS DANS L'EMPIRE OTTOMAN

ENTRE TRADITION ET MODERNITÉ

En 1875, pour tenter de contrôler le sud-est de l'Empire, un armée turque a envahi l'Arménie. Les arméniens ont été assimilés à l'Empire ottoman par le mariage et par la conversion à l'islam. Les arméniens ont été assimilés à l'Empire ottoman par le mariage et par la conversion à l'islam.



LE GÉNOCIDE

LA DESTRUCTION 1915 / 1917

C'est à la fin de la Première Guerre mondiale que les dirigeants du Comité central d'Arménie ont décidé de créer le Comité central d'Arménie pour mener à bien l'effort de reconstruction de la nation arménienne.



LE GÉNOCIDE

L'EFFACEMENT DE LA PRÉSENCE ARMÉNIENNE

La genèse chronologique d'une politique d'effacement de la présence arménienne en Turquie, au cours de la Première Guerre mondiale, est présentée dans ce dossier.



SAUVER LA NATION

RASSEMBLEMENT DES FEMMES ET DES ENFANTS

En 1915, les femmes arméniennes ont été rassemblées dans des camps de concentration pour protéger les enfants et les femmes.



SAUVER LA NATION

UN EXEMPLE DE SOLIDARITÉ INTERNATIONALE : LE NEAR EAST RELIEF

Plusieurs organisations humanitaires occidentales se dévouent pour sauver les Arméniens, notamment le Near East Relief.



SAUVER LA NATION

L'AUTO SAUVETAGE À L'ŒUVRE : L'UGAB AU PROCHE-ORIENT

Les organisations arméniennes ont joué un rôle essentiel dans le sauvetage des Arméniens, notamment l'UGAB au Proche-Orient.



SAUVER LA NATION

UN FOYER ARMÉNIEN EN CILICIE DERNIERS ESPOIRS ET DÉSEILLUSIONS : 1919 / 1921

En 1919, les Arméniens ont tenté de créer un foyer arménien en Cilicie, mais ils ont été défaits par les forces turques.



APERÇU DES PANNEAUX

AU CŒUR DE LA FRANCE DES FOYERS D'ORPHELINS

L'ÉCOLE ORPHELINAT TEBROTZASSÈRE

Fondée en 1913, l'école orphelinat de Tebrotzassère est un établissement scolaire pour enfants orphelins et abandonnés. Elle a été créée par le général de Gaulle, alors ministre de l'Éducation nationale, et a été dirigée par le général de Gaulle pendant sa vie.

NOTRE DAME DE LA MONTAGNE DE L'ABBÉ CHAPERON

En 1902, l'abbé Chaperon fonde l'orphelinat Notre-Dame de la Montagne à La Ferté-Macé. L'abbé Chaperon est un prêtre catholique français, né le 12 mars 1852 à La Ferté-Macé. Il est connu pour son engagement social et son œuvre de charité.

L'ORPHELINAT DE LA FONDATION HOWARD KARAGEHUSIAN

Notre orphelinat existe au sein d'une école de la ville de Paris, l'école de la Fondation Howard Karagehussian. Elle a été créée par le général de Gaulle, alors ministre de l'Éducation nationale, et a été dirigée par le général de Gaulle pendant sa vie.

L'ORPHELINAT DES HAMELINES

L'orphelinat des Hamelines est créé en 1901 à Nogent-sur-Cher par le général de Gaulle. L'orphelinat a été créé par le général de Gaulle, alors ministre de l'Éducation nationale, et a été dirigé par le général de Gaulle pendant sa vie.

L'INTÉGRATION SOCIALE

DES ORPHELINS ADULTES UN PROGRAMME DE SUIVI SOCIAL

À partir de 1951, les orphelins adultes ont un programme de suivi social. Ce programme vise à leur offrir une formation professionnelle et à leur aider à trouver un emploi. Le programme est dirigé par le général de Gaulle, alors ministre de l'Éducation nationale, et a été dirigé par le général de Gaulle pendant sa vie.

PARCOURS DE VIE

ZAREH MUTAFIAN

Née en 1907 - Décédée en 1990

MIRHAN DOLADJIAN

Née en 1914 - Décédée en 2010

PARMEGH MERDINIAN

Née en 1903 - Décédée en 2010

NAPOLÉON BULLUKIAN

Né en 1908 - Décédé en 1984

PARCOURS DE VIE

MARGUERITE KRIGORIAN MARDIROSSIAN

Née en 1901 - Décédée en 1990

AVÉDÉS & LOUISA NOUËCH KECICHIAN

Nés en 1904 - Décédés en 1990

GABRIËL KARNÉDJIAN KEHAYAN

Né en 1914 - Décédé en 1990

PARCOURS DE VIE

LOUISA PETIT KIRARIAN

Née en 1900 - Décédée en 1990

HAÏGANOÛCH TCHIVITIAN BOYADJIAN

Né en 1904 - Décédé en 1990

HANMIK YEGAVIAN-COUPOUNDJIAN

Né en 1904 - Décédé en 1990

INFOS PRATIQUES



Le Cpa

14 rue Louis Gallet
26000 VALENCE
www.le-cpa.com

Contacts

Pour les établissements scolaires : Laurence VEZIRIAN
04 75 80 13 03 - laurence.vezirian@valenceromansagglo.fr

Pour toute autre structure : Lucile MARVY
04 75 80 13 05 - lucile.marvy@valenceromansagglo.fr

Le Cpa est un équipement culturel de

Valence
Romans
AGGLO